
66 传传奇奇的的诞诞生生 提要：
20NN年3月3日，中国燕市召开市长紧急办公会议，所有与会者头戴特制防疫头

盔，听取抗疫指挥部总指挥袁再春的汇报。可怕的瘟疫已在燕市流行扩散，袁再春来
自抗疫第一线，很可能携带一种莫名病毒。为了保证燕市指挥机构的绝对安全，必须
严加防范，故与会者必须佩戴戴头盔。

叫豆豆的狗狗从厨房里窜出，冲于
佑安两口子一阵汪汪，尚林枫呵斥一声，
豆豆还在叫，龚一梅一把提起：“再叫我
揍你，不看来的是谁吗，局长跟前你也敢
叫？”狗听人话，豆豆果然不叫了，吓得缩
了脖子，委屈地钻进了卧室。热情寒暄

后，主宾落座。于佑安说：“一直想来，可
总也没时间。”尚林枫惊魂未定道：“局长
日理万机，哪有闲的空。”

两人就着茶，东一句西一句闲扯
了会儿，豆豆又从卧室跑出来，这次没
叫，像个乖孩子一样在方卓娅裤腿上
舔着，一副巴结讨好的样子。龚一梅又
担惊又想让豆豆多讨好几下，两只手
作着准备，随时准备把豆豆抓回来。方
卓娅最烦这种小动物，见了养宠物的
人，总是非议大过赞许，认为是吃饱了
撑的，连自己的孩子都管不好，还要管
畜生。这阵却显得十分有教养，摸着豆
豆的毛，豆豆乖，豆豆真可爱。龚一梅
见了，整个身子都放松下来，她就怕方

卓娅嫌她家豆豆。
方卓娅知道于佑安要跟尚林枫谈

正事，抱起豆豆说：“豆豆啊，走，看看
你卧室去，看看我们的豆豆晚上是怎
么睡的？”龚一梅不解，紧张地站起说，

“豆豆脏，方大夫，别把你衣服弄脏了，
豆豆快下来，弄脏阿姨衣服你小心！”
硬要拉方卓娅坐，尚林枫白了她一眼，
她才反应过什么地说：“走吧，我们到
卧室去，我家老尚是烟鬼，他一抽烟，
满屋子都是味道。”俩女人进了卧室，
于佑安道：“今天来，一是拜访拜访，咱
俩共事这么多年了，配合一向不错，老
尚，很感激啊。”说着喝了一盅茶。

尚林枫马上道：“多谢局长提携，这
些年若不是局长照顾，我尚林枫哪有好
日子过，怕是早让人轰下台了。”“话不能
这么说，艺术剧院没有你老尚，真还玩不
转。专业单位，就得由专家来领导，这话
我在领导面前提过多次了，以前巩、王不
觉得，老以为他们那一套能把啥都玩转，
这不，艺创中心搞垮了吧。”

艺创中心是巩达诚手上新设立的
一个文艺机构，全称叫南州艺术创作研
究中心，也是文化局二级单位，后来让一
个不懂艺术的人乱折腾了两年，败了。艺
创中心的人一半分流到剧院，另一半四
处打发了。“就是就是，巩、王只认钱，哪
懂得尊重知识尊重人才。”尚林枫附和
着，殷勤地替于佑安斟上茶。

“另外一个意思嘛，今天来也是跟你
透个风，这次改制，势在必行啊。”于佑安

谈起了正题。“有那么严重？”尚林枫正在
惬意地遐想着，以为于佑安夫妇会给他
带来好消息，一听这话，脸上肌肉猛地僵
住。于佑安很平静地说：“这跟严重没关
系，改制嘛，别的单位都在改，为什么文
化部门就不能改？以前我们的想法是有
问题，再说，文化单位这样下去，也不是
长久之计啊，能不能改出活力来暂先不
说，让这些只拿工资不干活的人尝尝改
革的味道，也是好事嘛。”

尚林枫结巴着，一时不知该怎么接
话，难道于佑安今天是为改制来的？“改
制改制，伤筋动骨，不过我相信，再怎么
改也伤不到你院长身上，至于下边这些
人，我们也真是考虑不过来，你我都不是
菩萨，度不了众生啊。”于佑安感叹了一
句，要传达的信息分明已含在话里，就看
尚林枫捕捉的能力了。说完，身子微微一
仰，笑眯眯地盯住了尚林枫。

尚林枫也不迟钝，很快明白过于
佑安话外的意思：“局长说得对，太对
了，我这脑子总是不够用。”说着冲于
佑安虔诚地笑了笑。那天在会上他还
打算迎合王林德跟李所长呢，于佑安
那条短信及时阻止了他。这些日子尚
林枫也在糊涂，其实改制不改制，他关
心得真不多，一门心思想的是，如何才
能尽快调到局里去，调局里他就万事
无忧了。今天于佑安专程上门，谈的虽
不是调动之事，却也令他感动无比，毕
竟这样的待遇不是每个下属都有的，
想到这，话语里忍不住掺了很重的感
情说：“多谢局长提醒，局长您要是不
指点，这个弯我可真绕不过来。”
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非学无以广才，非志无以成学——诸葛亮

提要：
美院要考素描，张艺谋之前看人家

画过，自己也简单练过，不过没有专业
指导。赶紧借俩石膏球在宿舍画素描，
没受过这训练，球都画不圆。画了十天
八天，放弃了。特长看来发挥不了，张艺
谋开始琢磨考西北农学院，据说畜牧专
业分比较低，容易上。正乱哄哄，田钧给
张艺谋出了个主意。“田钧就是我的指
路明灯。”张艺谋说。
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提要：
龚一梅端来水果，热情张罗着要方

卓娅吃，一口一个方大夫，叫得十分亲
切。尚林枫亲手烫了一壶上好的铁观音，
嘴上谦虚：“茶不好，局长将就着喝。”于
佑安品了一口，这茶价格绝对不菲，加之
尚林枫讲究茶道，烫壶、置茶、高冲低泡
十分娴熟，一看就是老茶客。这也是文化
部门的好处，半是斯文半是闲，养下了不
少高级毛病。

田钧向张艺谋建议，他拍照拍得
非常好，可以考北京电影学院。“我，一
个工人，在咸阳那么个地方，跟人家北
京上海的人不一样，根本没有什么信
息来源，完全没听说过还有电影学院
这么个地方。田钧还建议我考摄影系，
我更没听说过有摄影系。”张艺谋说。

田钧从美院附中毕业后，原本已
经拿到北京电影学院摄影系的录取
通知书，只是后来文革来了，作废了。
他还告诉张艺谋，摄影系好考，文化
课之外，也就是几个考官拿几幅作品
让你分析一下。张艺谋说：“我进了学
校才知道，我们摄影系是照着前苏联
电影大学的培养方式来的，摄影师一
定要绘画水平高，所以美院附中的学
生一考一个准儿。”有时候不知道底
细的莽撞，反而能有一腔悍勇，知道
底细，反倒怯了。信息掌握越丰富，人
便越没有把握，传奇没准就此断送。

张艺谋天天守着看《人民日报》，
看到了北京电影学院的招生简章。一
看年龄限制，心悬起来。虽然是面向
社会招生，电影学院每个系都有一定
的年龄限制，导演系可以放到26岁，
摄影系的只到22岁。“按照证件上的
生日，我超龄5岁，这个生日是转户口
的时候搞错的。我母亲告诉我，我真
正的生日是1950年4月2号。比户口上
的年龄还大半岁。虽然都超龄，好歹
还占了半年的便宜。”

说起岁数，张艺谋有点较真：“我
进北电的时候从户口上看我是最大
的，同班同学比我弟弟都小，自己很
尴尬。不过我至今依然坚定地认为，
至少导演系有那么一两个人是改过
岁数的，我认为他们有的人可能跟我
差不多，甚至是1949年的，比我还大
一岁！”

张艺谋趁去北京出差的机会，拿着
自己的摄影作品去北电的老校址小西

天报名。老师们对摄影作品的评价很
好，但是超龄太多，这是个硬杠杠，连名
都没报上。指路明灯田钧第二次给张艺
谋关键指点。他建议张艺谋给文化部长
写封信。当时的文化部长是黄镇，毕业
于美术专科学校，画家，田钧看过黄镇
的速写。“他懂画”，田钧分析：“北京电
影学院直属文化部，他是领导，也是内
行，你不妨给他写封信，把你的作品寄
去，照片很直观，他一看就知道好坏，没
准一爱才，就把你给要了。”

事实证明，虽然过程有波折，田
钧的预测完全实现。百废待兴的时
代，一个在印染厂画花布图案的工
人，去揣摩一个部长的想法，并没那
么遥不可及。今天已经很难想象一个
工人给部长写信提出要求，但这对当
时的张艺谋问题不大。这是他最后一
丝希望，既然他连文化部门朝哪儿开
都不知道，找部长帮忙解决上学问题
也荒唐不到哪儿去。

张艺谋立刻找到了在咸阳中医学
院摄影室工作的刘大模，说要放片子，
请他帮忙。刘大模很痛快，下了班之后
把钥匙交给张艺谋，相纸药水随便用。
张艺谋在工厂请了一个星期的假，制作
给黄镇部长的影集。摄影室的暗房正好
在装修，临时在厕所弄了个暗房。刘大
模下班之后，张艺谋拿好材料，潜入厕
所。“底下是蹲坑，味儿大，熏眼睛。我在
坑上面垫块板，放上桌子，开干。”不管
怎么说，厕所里放的照片，至少有味儿。

连着熬了一个星期的通宵，张艺
谋把自认能代表自己水平的照片放
了好几套，精心制作相册，把照片贴
上，附上说明。这些话的内容，带有强
烈的时代烙印，用词拗口，情绪奔放，
但遥想那时候张艺谋的心态，大约这
种奔放也带有一定的表演性质吧。

市长陈宇雄说：“今天要讨论的事
情，关系重大。强调一下要高度保密，上
不告父母，下不传子女。对所有媒体封锁
消息，确保万无一失。”头盔们都点了一
下。抗疫指挥部总指挥袁再春，一位医生
出身的老专家，本市主管教科文卫的副
市长，沙哑着嗓子开始汇报。

一种来历不明的病原体强烈袭击燕
市，初步命名为花冠病毒。主要症状是发
烧、咳嗽、血痰、腹泻、全身各系统崩溃。罹
患人数达数千人，死亡病例累计已数百。
作为燕市的领导机构，这些情况大家都了
解。今天召开紧急会议，有什么新情况？

“3月2日24小时内的死亡人数突破了
三位数，达到101人。现在的问题是，我们
如何向人民群众报告？”袁再春问。作为
抗疫总指挥，他每天要向媒体通报情况，
死亡人数是人们最关心的数字。在这之
前，基本上都是如实报告的。公众要求透
明，各种信息都要求在第一时间发布，燕
市各方面基本保持稳定。

陈宇雄说：“大家的意见？都表态，不
许弃权。”有一多半的人表示应该如实披
露情况。少一半的人表示需要对死亡数
字做技术性处理。陈宇雄说：“讲清楚一
点，什么叫技术性处理？”大家都不吭声。
袁再春说：“就是瞒报。缩小死亡数目。”
他是这一派的积极倡导者。

陈宇雄说：“讲你的道理。”袁再春说：
“我们现在没有针对花冠病毒的特效药物，
靠的是意志和信心。若如实发布死亡人数，
一定会给普通民众心理造成极大冲击，恐
慌悲观情绪蔓延。到那个时候，我们面临
的，就不仅仅是自然界的花冠病毒，还有人
心的花冠病毒。燕市或许全盘崩溃。”

与会者面面相觑。陈宇雄说：“你的
意思是：既然在某些问题上我们无能为
力，不如干脆举重若轻地化解掉。让我们
把力量放在我们可能有所作为的地方。”
市长没说自己的意见，但人们都明白了
市长的用意。然而还是有人反对隐瞒真
相。他是市委书记助理，叫辛稻。“谎报军
情，这是何等误国误民的事情！这个责任
谁来负？”袁再春说：“公众对风险的知
觉，是非常复杂的过程。现在情况在不断
恶化当中，我们必须采取非常规措施。正
是因为要负责任，我们才要有非同寻常
的胆略和策略。”

众人沉默不语。陈宇雄强调说：“我
刚才已经讲过了保密的重要性。从现在
开始，对外发布有关花冠病毒的信息，由
袁总指挥一人负全责。全市一张嘴，其他
人不要越俎代庖。”这一天，燕市抗疫指挥
部对外正式发布：本市3月2日死于花冠病
毒感染的人数，25人，比前一日减少了10

人。百姓们奔走相告士气大振，终于看到
了战胜瘟疫的曙光。罗纬芝抱着双肘，站
在窗前，目光茫然地看着初春的城市。电
话铃响了。罗纬芝吓了一跳。“你好。罗纬
芝吗？我是文艺家协会。我是秘书蓝晚翠，
有要事相商，不知道是否打扰？”

“欢迎蓝秘书。瘟疫这样严重，你们
还能做什么事儿呢？”

“这场瘟疫如此蹊跷，领导指示要组
织一个特别采访团，亲临一线部门。这个
团已经聚集了各路专家，马上出发。现在
需要一名作家参加，有医学背景，还要不
错的文笔。协会的领导刚才通过电话讨
论了此事，希望您能参加这个团。”罗纬
芝问：“为什么偏偏要让我去？”

“好，那么我告诉你。第一，你是医学
院毕业的，以后你又修了法学的硕士和
心理学的博士，属于内行。第二是你的身
体素质好。第三，我就不多说了，大家觉
得你文笔还行。怎么样？您是否满意了
呢？如果您觉得这个答复可以过关的话，
我就放下电话了。”罗纬芝有点慌了，兵
临城下。
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